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Incredulidad vs trabajo Otros aires
musicales

Al mejor estilo del “Radio Pasillo” corregimental, muchos dicen 
que en el “Paso Malo” nada están haciendo y que las autoridades 
departamentales cerraron de manera injustificada la vía para dejar 
al corregimiento varado sin paso por la zona. Nada más injusto y 
lejano de la realidad. Al visitar el lugar mucho trabajo se ve, movi-
miento de tierras y obras de estabilización para garantizar que los 

trabajos que se hacen sean efectivos y de impacto para lo que se re-
quiere. Dicen los ingenieros de la Gerencia de Concesiones que, si 
el invierno ayuda y todo sale como está planeado, las obras estarán 
listas a mediados de diciembre, tiempo para el cual será reabierta 
la vía. Es sólo cuestión de paciencia y de respeto por el trabajo que 
realiza la Gobernación de Antioquia.

Foto AnA IsAbel RIveRA PosAdA.

La Escuela de Música de San-
ta Elena aguarda con mucha 
expectativa la construcción 
de su nueva sede. Ya casi se 
inician los trabajos.

Sí trabajan y mucho

A buen ritmo se mueven 
las obras en el kilómetro 10 
más 700. Es falso, como se 
rumora en el corregimiento, 
que nada le hacen al “Paso 
Malo”.

Ni con el pétalo
de una rosa
El 25 de noviembre se con-
memora el Día de la No Vio-
lencia contra las Mujeres. Y 
es que violencia no es sólo 
pegar, hay otras maneras, 
más silenciosas y más duras. 

    páginas 8 y 9
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¿A qué nos referimos cuando
utilizamos el término cultura?

Blas Emilio
Atehortúa, ¿de Santa 
Elena? Todos los días 

uno aprende…
por Luis EnriquE atEhortúa sánchEz*

Hasta los 20 años aproximadamente, yo, al lado de mis padres, mis 
abuelos, mis tíos, y mis vecinos y familiares estuve entre las aulas de 
clases y el buscar leña, arrear las vacas, mandar a “acostar” a las ga-
llinas, hacer arepas y ordeñar (estas dos últimas nunca las hice bien) 
y ya en mis años de joven echar azadón en la huerta de mi casa y 
en un terrenito que me prestó el papito Luis (Luis Elías Atehortúa 
Patiño). Conocí el arte de amarrar flores con él. Y con el papito Da-
vid (David Emilio Sánchez Jurado) aprendí el arte de elaborar silletas 
tradicionales. Fui alumno de uno de los fundadores del Desfile de Si-
lleteros. Aprendí a vivir… a querer la tierra…a amar a Santa Elena…
por eso ya le he escrito una canción que será su Himno.

Pero hasta hace apenas unas semanas, recordé que en la emisora 
Sinigual Stereo, de la Universidad Católica de Oriente, Gustavo me 
regaló el video que hiciera la Universidad Nacional para rendirle un 
homenaje al gran maestro (controvertido e ignoto para muchos) Blas 
Emilio Atehortúa Amaya.

Recuerdo que hace varios años, salió en el periódico El Colombiano 
una mención hecha a este personaje. Decía entre otras cosas que 
era de Santa Elena y que el Presbítero Avelino Pabón Sosa en su 
homilía hizo un reconocimiento a sus familiares y los felicitó y nadie 
ni siquiera se dio por aludido, ya que nadie sabía de qué estaba 
hablando el padre en la misa. Averigüé por si las moscas y nadie 
supo darme razón del tal Blas Emilio. Qué pena. Menos mal que el 
maestro odia la envidia…

“El Hombre y su Leyenda” es el nombre que le diera al video que 
menciono la profesora Galina Likosova, junto con Hernán Humber-
to Restrepo y Luis Carlos Rodríguez, investigadores de la Universidad 
Nacional sede Medellín y que entre otras cosas, cuenta con imáge-
nes del año 2007 en Santa Elena.

Dice el Maestro que nació por accidente.  Hijo de un embarazo des-
afortunado de su madre que era médica bióloga y experimentaba en 
la vereda El Plan con hojas medicinales.  Sus padres adoptivos Ra-
món Atehortúa y Gabriela Amaya de Atehortúa. Su madre biológica 
era Sefardí: (Descendientes de los judíos que vivieron en la penínsu-
la Ibérica - España y Portugal -  hasta 1492, y que están ligados a la 
cultura hispánica mediante la lengua y la tradición. Se calcula que en 
la actualidad, la comunidad sefardí alcanza los dos millones de inte-
grantes, la mayor parte de ellos residentes en Israel, Francia, Estados 
Unidos y Turquía. También a México y Sudamérica) y su padre de 
nombre Isaac David, oriundo de Tetuán, en el norte de Marruecos.
Como nació por accidente y casi ahogado, doña Gabriela le coloca 
la medalla de San Blas…así lo llamó. Blas Emilio Atehortúa Amaya 
nació en el fondo de un barranco, en la Vereda El Plan del Corregi-
miento de Santa Elena, el 22 de octubre de 1943. Adscrito al Libro 
de Oro de la Historia del Pueblo Sefardí en América Latina. Ama a 
Santa Elena. No sé si en El Plan alguien conozca bien de su existen-
cia. A finales de 2008 esperaba un trasplante de riñón en Caracas 
Venezuela.

Es uno de los compositores de Música Clásica más importantes del 
siglo XX e inicios del siglo XXI. Ha sido alumno de los más recono-
cidos compositores contemporáneos de sonatas y oberturas, tales 
como: Olav Roots, Lannis Xenakis, Luigi Dallapiccola, Alberto Gi-
nastera, entre otros.

Hoy, luego de saber lo que aprendí viendo este extraordinario traba-
jo, entiendo más claramente el aforismo que reza: “quien no conoce 
la historia está condenado a repetirla”. Siento pena, pero con una 
gran satisfacción de saber que aunque de origen netamente forá-
neo, el maestro Blas, distinto a muchos de acá, reconoce con un 
gran orgullo, que nació en Santa Elena, que aunque por accidente, 
reconoce en esta tierra, a su madre y a su origen. ¡Qué ejemplo! 
Definitivamente; “mientras más grande la dignidad, más grande la 
humildad”. ¡Loor al Maestro Blas Emilio!.

*Luis Enrique Atehortúa Sánchez, c.c. 71´674.637 de Medellín, 
leas1010@colombia.com

Mesa para el Desarrollo Local 
de Piedras Blancas,

un espacio comunitario

por gustavo adoLfo hErnándEz rojas*

El término Cultura se ha convertido en un asunto 
cotidiano que muchas personas tienen almacenado 
en su lenguaje, el cual utilizan en diferentes esce-
narios sin tener conocimiento de la carga histórica 
y el significado de este concepto ambiguo y proble-
mático para las disciplinas de las ciencias humanas y 
sociales. El significado de Cultura puede ser tan amplio 
que no necesariamente debe limitarse hacia lo culto y 
a todas aquellas manifestaciones que se circunscriben 
en las bellas artes. Cuando se estudia el significado de 
este concepto a través de algunos postulados teóricos 
propuestos por algunos estudiosos de la historia, la 
antropología, la sociología y otras disciplinas afines, se 
puede observar que este término es complejo en su 
contenido, pues aborda el conjunto de creencias, va-
lores, costumbres, prácticas, saberes, tipos de conduc-
tas, imaginarios, técnicas, representaciones sociales y 
demás aspectos que conforman y constituyen la vida 
cotidiana de los individuos y de un grupo social espe-
cífico en un determinado territorio. 
Una buena definición de Cultura es la propuesta 
por el antropólogo ingles Edward Burnett Tylor, para 
quien la cultura abarca el conocimiento, las creen-
cias, el arte, la moralidad, las leyes, las costumbres y 
cualesquiera otras capacidades y hábitos que el hom-
bre haya adquirido como miembro de la sociedad. 
La definición que da Tylor acerca de lo que se com-
prende como cultura es tan amplia que cualquier 
aspecto de la vida social y grupal puede enmarcarse 
dentro de esta categoría de análisis. 
Con base a  los argumentos de Tylor, el asunto de 
la cultura en Santa Elena no necesariamente debe 

estar atado a lo más representativo del corregimien-
to como los silleteros, los artistas o las agrupaciones 
musicales y de canto. En el corregimiento  existen 
otros asuntos que son perceptibles en la realidad 
previa y en la cotidianidad como el baile, la fiesta, 
el licor, la bohemia, el amor, los rumores, la identi-
dad, el sentido de pertenencia, las manifestaciones 
de religiosidad  y demás imaginarios colectivos que 
también hacen parte de lo que implica el término 
cultura.  En este sentido cuando se utiliza el concepto  
de cultura es necesario ser racional y claro, para no 
caer en malas interpretaciones que al ser llevadas a la 
práctica generan fuertes consecuencias que afectan 
la dinámica y la operatividad sociocultural del corre-
gimiento.
Ya que la cultura sufre transformaciones y cambios 
en el tiempo y en el espacio, debido a diferentes 
situaciones sociales, económicas, políticas, religio-
sas y ambientales, en algunas veredas del corregi-
miento como Mazo, Piedra Gorda y Piedras Blan-
cas se observan algunas transformaciones culturales 
debido  a las inconformidades, miedos, temores, 
incertidumbres y otros asuntos que han irrumpido 
en la cotidianidad de las personas que siempre han 
habitado estas veredas. Finalmente la cultura es un 
concepto ambiguo, pero a la vez muy claro, ya que 
abarca una diversidad de aspectos de la vida social 
en comunidad. Por eso la pregunta correcta en tér-
minos de Peter Burke no es ¿Qué es Cultura?, sino 
¿qué no hace parte de la cultura?.

* Historiador, estudiante de la Maestría en Historia 
de la Universidad Nacional de Colombia - Sede 

Medellín.

por robErto iraL

y dora cEciLia saLdarriaga

La Mesa para el Desarrollo Local 
de Piedras Blancas está confor-
mada por las organizaciones le-
galmente constituidas de la vere-
da Piedras Blancas: Cooperativa 
Cootrapiedras, Acueducto Piedras 
Blancas, Junta de Acción Comu-
nal de la Vereda, Sociedad Mutual 
San José y Corporación Recupe-
rando Identidad; además hacen 
parte representantes del Centro 
Educativo Piedras Blancas, la Igle-
sia Santa Cruz del Tambo, el sec-
tor productivo, los comerciantes y 
un representante en tema de vías 
y movilidad.
Esta Mesa se constituyó desde el 
3 de abril de 2010, dada la nece-
sidad de fomentar un desarrollo 
autónomo e integral para la vere-
da, surge de una idea comunita-
ria con el objetivo de articular la 
intervención estatal y privada que 
se viene desarrollando en la zona, 
para que se haga de forma cohe-
rente y organizada. Por tanto se 
han formulado propuestas y pro-
yectos fundamentados a partir de 
las necesidades reales de la pobla-
ción, con el fin de que fortalezcan 
el arraigo rural y nuestra cultura. 
Así quedó consignado en las pri-
meras actas, de allí que nuestros 

objetivos principales se basen en 
hacer respetar nuestra ancestrali-
dad veredal frente al mega-pro-
yecto Parque Arví.
En este orden de ideas, hemos au-
nado esfuerzos comunitarios para 
iniciar un proceso de negociación 
y concertación con la Corpora-
ción Parque Arví, para ganar el 
reconocimiento de la vereda y de 
sus habitantes, dejando claro que 
el deseo principal es conservar 
la permanencia en el territorio, 
buscando que se respete nuestra 
vocación ancestral, de campesi-
nos con parcelas agropecuarias y 
cuidadores del bosque de la vere-
da más grande del Municipio de 
Medellín. En este contexto, no se 
puede olvidar que nuestro mayor 
vecino es Empresas Públicas de 
Medellín, en estos días muy au-
sente y dueño de una gran plan-
tación forestal comercial de pinos, 
cipreses, eucaliptos, entre otras 
especies introducidas en nuestra 
región y que hoy nos afecta para 
ser reconocidos como comunidad 
nativa, porque se habla más de la 
reserva forestal de Piedras Blancas 
(perdón, Arví), que de la misma 
comunidad asentada desde el si-
glo XVII.
En los tres meses de trabajo y 
por iniciativa propia, la Mesa ha 
adelantado conversaciones con la 

Corporación Parque Arví a la cual 
se le han presentado diez temas 
de negociación y concertación. 
El primer punto  de discusión es 
la  permanencia de los habitantes 
y para avanzar en dicho tema se 
han tratado varios asuntos: im-
puestos, modificaciones de den-
sidades para construir, la zonifi-
cación dentro de la reserva y la 
participación de la comunidad en 
la formulación del Plan de Orde-
namiento Territorial, el cual debe-
rá finalizar con la gestión política 
ante el Concejo de Medellín para 
lograr un acuerdo Municipal que 
garantice la permanencia de los 
habitantes de nuestra vereda.
Nuestra Mesa es un espacio co-
munitario de base, que ha tenido 
la iniciativa para negociar la esta-
bilidad de los habitantes, la con-
servación del territorio, la riqueza 
natural y nuestras tradiciones. Fi-
nalmente buscamos que exista un 
verdadero desarrollo sustentable, 
concertado y coherente planeado 
a dos voces: entre nuestra comu-
nidad y las entidades que en ella 
intervienen, principalmente la 
Corporación Parque Arví, donde 
se puedan visibilizar nuestros in-
tereses colectivos.
 
*Integrantes de la Mesa de Desa-

rrollo Local de Piedras Blancas.

Opinión
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Escríbanos
El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA es un medio de comunica-
ción comunitario, de tipo plural, sin filiación política alguna, que no 
hace distingos de raza, credo o condición social. Está abierto a las 
distintas opiniones que se dan en el corregimiento, siempre y cuan-
do sean emitidas en tono respetuoso y con la respectiva identifica-
ción de quien las emite. Puede escribirnos sus inquietudes, quejas, 
ideas de campañas, sugerencias y artículos de opinión y enviárnoslos 
a viviendosantaelena@une.net.co o viviendosantaelena@yahoo.es. 
También puede llamarnos al 538 28 81 o al celular 315 515 01 35.

Foto del Mes
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¿Dónde queda
la solidaridad?

Apuesto a que usted, señor lector, viene quejándo-
se, desde que comenzó el cierre de la vía a Santa 
Elena, porque le toca esperar 30, 40 minutos ó 
1 hora para tomar la buseta y llegar a su casa en 
las noches. Lo que usted no sabe es que la cuota 
de sacrificio ha sido grande para todos, incluido 
usted, pero más para algunos que hacen cosas que 
usted ni siquiera ve y de las que no se entera, para 
llevarlo a su casa todos los días y para lograr que 
pueda presentarse al trabajo.
Con mayúsculas, el trabajo de Trasancoop, nuestra 
empresa transportadora y todos y cada uno de sus 
conductores, tiene que ser resaltado hoy. El com-
promiso de la empresa con el servicio y las afugias 
que pasa para no “dejar varada” a la comunidad 
no sólo son de admirar sino que merecen la solida-
ridad del resto de los habitantes del corregimiento.
Solidaridad que puede estar representada en no 
renegar por los 300 pesos adicionales que, gracias 
a un decreto municipal, pueden cobrar desde el 
pasado 12 de noviembre cada una de las busetas 
por el trayecto entre la zona urbana y Santa Elena 
y viceversa. Esa vuelta, una megavuelta, es muy 
barata en 1.700 pesos y por si usted no sabe, señor 
lector, todos los conductores y la empresa misma, 
estaban trabajando a pérdidas para garantizarle a 
usted su servicio. Si no sabe usted que es trabajar 
a pérdidas, imagínese sólo que usted compra hue-
vos para vender los mismos huevos y que no saca 
ninguna ganancia, ni siquiera para cubrir los gastos 
de la producción de los huevos. Pues así trabaja-
ron nuestros conductores durante el primer mes 
del cierre, de 11 de octubre al 11 de noviembre. 
Al cierre de esta edición (noviembre 11), el asunto 
era más grave, por el cierre de Las Palmas debido 
a los derrumbes y la obligada subida por la Loma 
de Los Balsos, que por sus pendientes hace que los 
carros consuman más combustible.
Solidaridad puede ser también no quejarse. Usted 
señor lector, no se imagina que antes de que la 
vía a Santa Elena fuera cerrada se calculaba que 
faltaban unas 6 busetas para cubrir toda la deman-
da. Bueno, muy bueno, mejor que en otras zonas 
de la ciudad, nuestro servicio oscilaba en tiempos 
máximos de espera de unos 20 minutos. Al cerrar 
la vía, tener que dar una vuelta más larga, con el 

mismo número de busetas, incluidas las de las ve-
redas y los dos carros por hora que mandan a la 
zona de Media Luna (para tampoco dejar tirada a 
esta comunidad), ¿no cree usted señor lector que 
lo lógico es que se tengan que espaciar los tiempos 
de espera de las busetas? ¿O si no, cómo espera 
usted que mantengan los mismos tiempos ante-
riores, con más trecho para recorrer y la misma 
cantidad de carros? La razón natural enseña que 
ni que fueran magos para seguir garantizando los 
mismos 15 minutos de espera de antes. Exigentes, 
muy exigentes algunos usuarios y por demás des-
considerados.
Pero ahí no termina la historia y viene lo peor y 
más doloroso. Quienes viven más abajo del “paso 
malo” saben que la buseta los recoge antes de las 
5 de la mañana o los lleva a las 10:30 de la no-
che. ¿Nadie se ha preguntado cuánto se demoran 
los conductores que terminan el turno en Media 
Luna para llegar a sus casas? Pues no, señor lector, 
si estos conductores dieran la vuelta para llegar a 
sus casas serían como 2 horas para poder llegar a 
dormir y otras 2 para volver a estar listos, a las 4:45 
a.m., que comienza su turno desde Media Luna. 
Cuatro horas menos de sueño, de espacio con la 
familia, de descanso, de vida. Y son 4 horas que 
ellos, por su convicción y compromiso con el ser-
vicio, prefieren no sacrificar. Y a esta altura de este 
editorial se estará preguntando usted señor lector 
¿y entonces? Pues, si ya se lo imaginó, es justo eso, 
duermen en la vía, dentro de las busetas, cerca 
de donde les toca iniciar o terminar su turno. ¿Se 
imagina? Frío, mucho frío, hambre, incomodidad, 
no poderse bañar ni comer una comida caliente 
antes de salir de la casa y a eso súmele no poderle 
dar un beso y un abrazo a hijos y esposa antes de 
dormir. Y usted, que se queja porque le toca espe-
rar un poquito más, pero que durmió tranquilo en 
su cama o comió caliente antes de salir, ¿cree que 
es justo con ellos que nos prestan un excelente ser-
vicio?  Me adelanto y le digo que no, no es justo.
Por eso el llamado es a la solidaridad, desde todos 
los puntos de vista, el económico, el humano, el 
personal, el laboral, con una empresa y con sus 
conductores, que nos prestan su servicio de la me-
jor manera que pueden con todo lo que tienen.

En Mazo
De nuevo, actos vandálicos azotan ciertas zonas del 

corregimiento. Uno de los recientes, el 31 de octubre, en la 
Vereda Mazo. Desconocidos rompieron los vidrios de la única 

portería que se ha construido como parte de las obras del 
Parque Arví.

Inundado… sin solución
Cada vez que llueve, una inundación corre por la parte central, 
afectando primero el parque infantil, como se ve en la gráfica 
y también los desagües de los locales que están contiguos a 
Selenita como el Restaurante Coopasana. Lo que se sabe es que los 
desagües del parque principal fueron mal hechos y desembocan en 
otros de menos capacidad. Eso hace que rebocen y se desborden, 
mezclándose en muchos casos aguas lluvias con aguas negras y de 
ahí también a veces los olores. Algunas dependencias del Municipio 
han venido pero le dejan la responsabilidad a la Casa de Gobierno. Sin 
embargo, el problema tiene que ver con Obras Públicas pero hasta el 
momento, sin solución.

dirEcción

Parcelación Santa Teresa
Kilómetro 15 + 100, enseguida del Comando de Policía de Santa Elena

Teléfono 538 28 81
Celular 315 515 01 35

Casillero de la Casa de Gobierno, compartido con el Simpad
corrEos ELEctrónicos

viviendosantaelena@une.net.co – viviendosantaelena@yahoo.es – 
viviendosantaelena@gmail.com 
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Recuperemos nuestra 
memoria cultural

por carLos aLbErto aLvarEz acosta*

Allá muy lejos en el tiempo que inexorablemente se diluye cual cú-
mulo de niebla que va disipando el viento, van quedando arremo-
linados todos aquellos escenarios donde fuimos actores efímeros de 
nuestras vidas. Son aquellos recuerdos que no podemos evitar que 
se vayan alejando de nuestras mentes, alegrías, infortunios, triunfos, 
derrotas, tristezas, un sinfín de historias que se desarrollaron fusio-
nadas con las transformaciones de nuestros terruños y que tenemos 
que rescatar de las entrañas más sabias de nuestros abuelos.
Cual si fuera una mazorca de maíz se van desgranando años tras 
años, meses tras meses, semanas tras semanas y horas tras horas todas 
aquellas sabidurías, vivencias intangibles que nuestros ancestros con 
su malicia indígena fueron acumulando en el pasado, moldeando el 
desarrollo y la idiosincrasia de todo un árbol genealógico de la región.
Aquella memoria cultural poco a poco se ha ido perdiendo en el 
tiempo, cuando nuestros abuelos curtidos, aporreados por los años 
van dejando perdidos y flotantes en sus tumbas siglos de momentos, 
sin que nadie, ninguno de nosotros se hubiera acercado a ellos para 
plasmar en piedra sus memorias, riquezas que serán muy difíciles de 
recuperar como patrimonio, si seguimos ante esta indiferencia por 
conocer nuestra historia… nuestro origen…
Todos esos cofres que existen en los lugares mas olvidados de nuestras 
moradas, que contienen cartas y fotos carcomidas y amarillentas, con 
tintas regadas por la humedad  donde yacen congelados, detenidos 
momentos, esperando  ser revividos por un nuevo instante, como si 
se pasara a otra dimensión, es ahí donde nuestro pasado se convierte 
nuevamente en artífice  del  futuro, mostrándonos que todo aquello 
que se revive de nuestra cultura es una proyección de nuestras vidas. 
Es de vital importancia para el Corregimiento de Santa Elena recu-
perar todos estos tesoros que a pasos agigantados se están quedando 
en el olvido, desarrollando programas avalados y financiados por la  
municipalidad, escudriñando a lo largo y ancho del territorio, conver-
sando, buscando en la memoria  leyendas, mitos, anécdotas y cuentos 
de brujas, de duendes,  los viejos álbumes de fotos en blanco y negro 
son un gran referente para tales proyectos, pues, la memoria históri-
ca encierra los fundamentos de nuestra gente, de nuestra sociedad; 
conocer nuestro pasado nos nutre, nos da los parámetros para seguir 
construyendo un mañana mejor para nuestros hijos.

*Habitante Vereda El Cerro, integrante de la Mesa de Comunicacio-
nes de Santa Elena. c1beto112@gmail.com

Una experiencia para imitar

Las cuentas sí están bien claras
y el chocolate bien espeso

por Libia EugEnia aLzatE zapata*

Por estos días me enteré que suenan vientos de 
cambio muy favorables, respecto de las mutuales 
existentes en el corregimiento.
Desde el año de 1931 nuestros abuelos, se dieron 
cuenta de que la unión era la mejor herramienta y 
estrategia para satisfacer las necesidades del auxilio 
funerario, dados los altos costos que esto siempre 
ha representado.
Dada la diversidad sociocultural del corregimiento, 
al interior de las veredas se han creado un total de 
8 asociaciones mutuales, teniendo como pionera la 
Mutual Santa Ana en la Vereda Mazo.  
Por muchos años, esta idea se quedó sólo en agru-
paciones en las cuales su función principal se limi-
tó a entregar el auxilio funerario de los asociados 
y su grupo familiar.
Luego de 79 años y de evaluar el desarrollo de las 
mismas, motivados por la Federación de Mutuales 
de Antioquia y la Alcaldía de Medellín, estas aso-
ciaciones, han decidido fortalecer el movimiento 
mutualista en el corregimiento. 
En la evaluación realizada, encontraron que  te-
nían falencias de orden administrativo, legal, es-
tratégico, de mercadeo y de servicios ofrecidos.
En vista de lo anterior, los miembros de las juntas 
directivas de las 8  asociaciones, han analizado la 
situación y vienen considerando la idea de crear 
una empresa  de servicios mutuales multiactiva 

para el corregimiento. Estas, desean brindar una 
mejor condición de vida a los asociados y su grupo 
familiar, fomentando a la vez en el corregimiento 
de Santa Elena una cultura empresarial y solida-
ria, mediante la prestación de múltiples servicios 
de calidad con unidades de negocios específicas 
como por ejemplo el auxilio funerario, los servicios 
exequiales integrales, los servicios de  salud, edu-
cación, recreación y ahorro y crédito, entre otros.
Ellos entendieron que la dinámica mundial ha 
cambiado, que las asociaciones  no pueden conti-
nuar limitándose sólo a un recaudo mensual para 
ofrecer un auxilio funerario, engrosando sus cuen-
tas bancarias para beneplácito de los bancos, por-
que estos recursos sólo se mueven cuando ocurre 
el fallecimiento de sus asociados o afiliados.  En-
tendieron que la unión hace la fuerza y que al in-
terior del corregimiento hay demasiadas fortalezas 
y potencialidades de hacer negocio con y para los 
habitantes del mismo.
Para este nuevo proyecto de empresarismo, les au-
guro éxito y apoyo incondicional para el desarrollo 
del mismo, porque al igual que muchos de mis co-
terráneos, con o sin experiencia académica, hace-
mos parte de alguna mutual del corregimiento.

*Administradora de Empresas, Especialista en Estu-
dios Políticos y estudiante de la Maestría en Planea-

ción y Desarrollo Local. silletera18@hotmail.com

por carLos josé atEhortúa,
prEsidEntE dE La corporación

dE siLLEtEros santa ELEna

Para la Corporación de Sillete-
ros de Santa Elena  la transpa-
rencia y la responsabilidad total 
son principios fundamentales de 
nuestro enfoque respecto del 
compromiso comunitario. Por 
ello escuchamos, leemos y da-
mos respuesta a las inquietudes 
planteadas por los corporados o 
por la comunidad en general. 
En  este caso  nos referimos al Sr. 
Luis Enrique Atehortúa Sánchez, 
quien escribió  en la sección 
“Opinión” del Periódico Vivien-
do Santa Elena, en la edición 51 
de marzo de 2010, en la página 
4, una serie de comentarios que 
lesionan la dignidad, la honra y 
la integridad moral de las perso-
nas que hemos asumido la mi-
sión de velar y trabajar por nues-
tra Corporación de Silleteros.  
En dicha publicación el Sr Luis 
Enrique manifiesta mal mane-
jo de los recursos, acusaciones 
realizadas sin fundamento que 
carecen de exactitud y lo úni-
co que ocasionan es empañar 
el prestigio y la credibilidad de 
quienes estamos al frente de la 
corporación y de la organización 
como tal,  de la cual el Sr. Luis 
Enrique Atehortúa también hace 
parte.
También escribe: “Sería sano 
denunciar públicamente ante 
las autoridades para que se haga 
una auditoria documental y de 
procedimientos al interior de 
la Corporación de Silleteros de 

Santa Elena, esto lo tendrán que 
hacer los órganos de vigilancia 
y control.  Las cuentas claras y 
el chocolate espeso”.  Y es así 
como el Sr. Luis Enrique Atehor-
túa Sánchez  presentó una queja 
ante la Contraloría General de 
Antioquia y a la Superinten-
dencia de Economía Solidaria 
en contra de los directivos de la 
Corporación y en especial de su 
presidente quien los representa.
Por ello la Corporación de Sille-
teros de Santa Elena  a través de 
la Comisión de Conciliación y 
la Junta Directiva le envía carta 
invitándolo  a una reunión para 
dialogar sobre el artículo escri-
to y publicado por el Periódico 
Viviendo Santa Elena, invitación 
que no fue respondida. Acto se-
guido se le propone una visita en 
su domicilio pero fue rechazada 
según él, debido a sus ocupa-
ciones, en conclusión, cerró las 
puertas a todas las alternativas 

propuestas para dicho diálogo.
El 23 de julio se realizó auditoria 
administrativa y financiera a la 
Corporación de Silleteros,  revi-
sando documentos así: Libros de 
actas de junta directiva, estatu-
tos, patrimonio, cumplimiento 
del objeto social, actas de asam-
blea, libro de asociados, regla-
mentos internos, libro caja dia-
rio, comprobantes de ingresos  y  
de egresos con sus respectivos  
soportes, estados financieros, 
declaraciones de renta, IVA  y 
retención en la fuente.
Como resultado de esta audi-
toria se obtuvo la transparen-
cia, orden y responsabilidad de 
quienes estamos al  frente de la 
Corporación. Pero también arro-
ja como resultado que el señor 
Luis Enrique Atehortúa Sánchez, 
ha incumplido con los estatutos 
de la corporación en  el artículo 
16 numerales 1,2 y 3 y con los 
literales a, ch, e y del reglamento 
interno de la Corporación. Sin 
contar con el incumplimiento al 
artículo 15 por la utilización de  
frases de mal gusto, salidas de 
tono, groseras y agresivas hacia 
los miembros de la dirección de 
la Corporación. 
Finalmente la Junta Directiva 
de la Corporación de Silleteros, 
tiene a disposición de los corpo-
rados el informe completo emi-
tido por la Contraloría, el cual 
se encuentra en la Oficina de la 
Corporación.

Adjuntamos las conclusiones 
emitidas por la Contraloría Ge-

neral de Antioquia.Escribió el “padre ejemplar”
Con ánimo de rectificación, escribieron a los columnistas de VI-
VIENDO SANTA ELENA los padres del bebé que aparece en nues-
tra foto del mes anterior, en la edición de septiembre-octubre 
del 2010, que titulamos “Un padre ejemplar”. Dicen en su carta 
Sonia Victoria Echeverri Uribe, madre del menor y Julián Mejía 
Obando, padre, que lavaron la botella de cerveza para darle algo 
al niño porque tenía sed. Afirman también que no investigamos 
y que Viviendo Santa Elena es un medio amarillista. VIVIENDO 
SANTA ELENA debe aclarar y decir lo siguiente:
• No estamos rectificando, es decir, como medio de comunica-
ción no nos retractamos de la información publicada.
• Si el ánimo de los padres era solicitar rectificación, lo primero 
que debieron hacer era enviar su carta al periódico y no a los 
columnistas.
• Al publicar la secuencia de fotos estamos defendiendo los dere-
chos de un menor de edad, a quien la ley protege.
• Cuando se tomó la foto tuvimos tiempo de corroborar que se 
trataba de cerveza porque estábamos ubicados a menos de dos 
metros de la mesa donde se encontraba este padre con su bebé. 
Hasta donde sabemos, la cerveza hace espuma y tenemos la foto 
del bebé haciendo mala cara por el sabor amargo de la cerveza.
• Si uno va a darle algo de beber a un menor, en un lugar público 
como el Estadero El Tambo, donde estábamos, seguro no lava una 
botella de cerveza para dárselo y mejor pide un vaso desechable. 
O en su lugar, el bebé debe tener su tetero, que seguramente 
cargará la madre en el maletín donde lleva las cosas personales 
del bebé.
• Tenemos toda la secuencia completa en la que se puede com-
probar, por las caras del niño y la espuma del líquido, que se trata 
de cerveza. Son fotos tomadas en una altísima resolución que, de 
ser solicitadas como prueba por las autoridades que defienden 
los derechos de los menores (caso ICBF), es posible comprobar la 
falta del padre.
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Cultural

Mucho ha esperado la 
comunidad de Santa 
Elena para ver una sede 
adecuada para su escue-
la de música. Y ya se lle-
gó el día pues pronto se 
iniciarán las obras de de-
molición de la vieja casa 
que hay en la Institución 
Educativa para dar paso 
a la nueva estructura. Y la 
música estará agradecida

Por AnA IsAbel rIverA PosAdA

Otros serán los aires que inter-
pretará la Escuela de Música 
de Santa Elena una vez esté 
terminada la nueva sede, más 
o menos en un año. Apenas 
va a comenzar la demolición 
de la vieja casa, que está den-
tro de la Institución Educativa 
Santa Elena y que ha albergado 
a varias generaciones de músi-
cos del corregimiento durante 
muchos años. Y es que durante 
mucho tiempo, jóvenes y adul-
tos pendientes de la Escuela de 
Música de Santa Elena han es-
perado por esta noticia y ya es 
una realidad, pues se iniciarán 
obras por 1.900 millones de pe-
sos para dotar al corregimiento 
y a su gente de un lugar adecua-
do para estas actividades.

Y es que era necesario. La casa, 
con el cariño que se le tiene y 
todo, no tiene las condiciones 
acústicas para ensayar rutinas 
musicales, no cuenta con bode-
ga para guardar instrumentos, 
no tiene acceso para población 
con capacidades diferentes (dis-
capacidad), no fue construida 
con condiciones de sismorre-
sistencia ni ambientales ni tie-
ne las especificaciones técnicas 
que requiere una escuela de 
música.

buen trAbAjo

La Escuela de Música de San-
ta Elena tiene unos 11 años de 
funcionamiento, cuando en 
Medellín se inició la Red de 
Escuelas de Música, programa 
que hoy es líder en Colombia 
en la formación musical para 
niños y jóvenes y que tiene cer-
ca de 4.600 estudiantes en toda 
la ciudad. Así lo explica John 
Jairo Martínez Baena, director 
de la Escuela de Música de San-
ta Elena desde hace 10 meses, 
quien informa que en la actua-
lidad hay unos 220 alumnos en 
todo el corregimiento, de los 
cuales unos 32 muchachos, en-
tre los 9 y los 24 años de edad, 
conforman la Banda de Música 
de Santa Elena.
Y agrega que todo comienza en 
las convocatorias que se hacen 
para niños de tercero o cuarto 
de primaria, a quienes comien-
zan impartiéndoles iniciación 
musical y ahí empiezan a verse 
los más talentosos, a quienes se 
les abre espacio en la Banda de 

Música. Las actividades no tie-
nen ningún costo y puede par-
ticipar cualquier niño o joven 
que le interese la música, sin 
discriminaciones de ninguna 
clase, agrega Martínez Baena.
Explica que los retos son fortale-
cer la banda, lo que será más fá-
cil cuando la nueva sede esté lis-
ta, pero ellos siguen trabajando. 
Han dado unos 8 conciertos en 
lo que va del 2010 y dieron unos 
20 en el 2009, con excelente aco-
gida por parte de la comunidad.
Otro reto es poder proyectar 

La Escuela de Música
interpretará otros aires

En este momento la escuela cuenta con 32 alumnos en la Banda; 15 en la pre-banda; 56 en el semillero y 30 
más en iniciación.

La vieja casa. Pronto se inicia la demolición.

los alumnos avanzados a las 
agrupaciones de la red que se 
llaman de segunda fase, pues 
tienen la oportunidad de mos-
trarse en otros espacios de la 
ciudad e incluso de salir del 
país. En Santa Elena, ya hay 
varios ejemplos de esto.
En fin, mucho qué contar de 

una actividad que le aporta 
mucho al corregimiento y a sus 
habitantes. La buena noticia es 
que ahora tendrán una sede en 
mejores condiciones que permi-
tirá seguir formando a los niños 
del corregimiento en una disci-
plina que se los arrebatará a la 
calle y a sus vicios: La música.

Imágenes de cómo quedará la nueva sede de la Escuela de Música, un lugar adaptado a sus necesidades y construido con todas las especificaciones técnicas y la acústica 
necesarias.

“Ya hemos comprobado en el tiempo que a partir del momento en que el joven entra a la Escuela de Música se 
vuelve más responsable y disciplinado, eso se refleja en el rendimiento académico y eso a los padres les agrada”, 
dice el profesor Martínez Baena.
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Laura Rendón Posada, nuestra CMJ

Con acto cultural finalizó
PP Joven Santa Elena 2010

Por lAurA rendón PosAdA*

Para dar finalización y sociali-
zar las actividades hechas du-
rante el año, PP Joven Santa 
Elena realizó una tarde cultural 
donde hasta natilla y buñuelo 
hubo.
Andrés Londoño y Laura Ren-
dón, ambos PP Joven, se en-
cargaron de presentar el even-
to que tuvo lugar en el parque 
principal, desde el medio día 
hasta las ocho de la noche. 
Ocaso y Ditopía Surreal fueron 
los grupos de Metal y Rock Pro-
gresivo, que animaron a mu-
chos a llevar el ritmo con las 
manos, con los pies, con el “vo-
leo de mecha” y con el pogo.  
También se le dio gusto a quie-
nes prefieren la música andina 
con Ecos del Silencio y para 
quienes prefieren recordar con 
la música colombiana con la Es-
tudiantina Los Silleteros.
La Corporación Arcadia, por su 
parte, se encargó de dejar un 
mensaje ecológico con la obra 
La Naturaleza está en Juego. 
Vestidos de colores, sombrillas 
y música llamaron la atención 
con la presentación de la Red 
de Danza Ciudad de Medellín, 
invitada por el equipo de tra-
bajo de la Biblioteca Margarita 
Córdoba de Solórzano.
El evento no se limitó a aque-
llos que por su corta edad es-
tán explorando la vida, niños y 
adultos disfrutaron también de 
la elaboración de antifaces y de 
los productos ofrecidos por los 
artesanos de Corasante.

La estudiante de Comunicación Social en la 
Universidad Pontificia Bolivariana, con 22 años, 
Laura Rendón Posada y miembro de la Mesa de 
Comunicaciones Santa Elena te Cuenta, es nues-
tra representante por los corregimientos en el 
nuevo Consejo Municipal de la Juventud para el 
período 2010-2013, cuyos miembros se posesio-
naron el pasado 12 de noviembre.
Las elecciones se realizaron el 4 de noviembre 
y fueron elegidos 19 consejeros que se encar-
garán de representar a los jóvenes de Medellín 
ante las entidades públicas y privadas. Las jor-
nadas de elección contaron con la participación 
de 7.035 muchachos de todos los rincones de la 
ciudad
 El nuevo CMJ quedó conformado así:
Candidatos independientes: Iván Darío Colorado 

Castillo (zona 1); Óscar Alberto Arango Peláez 
(zona 2); Viviana Yulieth Marín Montoya (zona 
3); Andrés Felipe Agudelo Ochoa (zona 4); Ro-
drigo Sneider Chaverra Agudelo (zona 5); Víctor 
Manuel López Cuello (zona 6); Cristian Camilo 
Restrepo; Danilo Esteban Quintero Jaramillo y 
Juan Pablo Restrepo Correa.
Por organizaciones juveniles: Luis Carlos Molina 
Restrepo (zona 1); Isabel Cristina Guerra Maru-
landa (zona 2); Jorge David Vallejo Gómez (zona 
3); Julian Stiven Cardona Gómez (zona 4); Carlos 
Ignacio Ospina Ramírez (zona 5) y Daniel Valen-
cia López (zona 6).
Composición especial: Bernardo Medina (indíge-
na); Laura Rendón Posada (corregimientos – re-
presentante de Santa Elena); Kerlienis Valencia 
(afrodescendientes)  y Girley Ordóñez (Raizales). 

El posicionamiento de esta instancia social, así 
como el fortalecimiento de la cultura política 
entre los jóvenes, son algunos de los retos que 
deberán enfrentar los nuevos consejeros. 

¿Qué es PP Joven?
PP Joven es un proyecto 
de la Subsecretaría de 
Metrojuventud, de la Se-
cretaría de Cultura Ciu-
dadana, en asociación 
con la Corporación Nue-
vo Arco Iris, que desde 
el 2009 orienta las acti-
vidades de este proceso 
de formación.
En total se realizaron 19 
actividades durante el 
año, entre las cuales es-
tán el Taller de Galería 
Urbana, la Fiesta Joven 
en Santa Elena, diálogo 
intergeneracional y vee-
durías juveniles.

*Integrante de PP Joven Santa 
Elena y nueva Consejera Mu-
nicipal de la Juventud por los 

Corregimientos.
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Historias mínimas

¡Que viva
la música en
Santa Elena!

textos y fotogrAfíAs

glAdys elenA CAstrIllón oChoA,
CoordInAdorA bIblIoteCA sAn-
tA elenA, sIstemA de bIblIoteCAs 
de medellín, seCretAríA de Cul-
turA CIudAdAnA*
 
Si nos devolvemos atrás, nos 
encontramos en el año 2005, 
con unos jóvenes imberbes, con 
aires de músicos sublimes,  que 
en sus ratos libres se deleitaban 
tañendo guitarras, soñando con 
baterías, suspirando  con aplau-
sos y con el reconocimiento de 
sus amigos más cercanos. Fue-
ron creciendo y con ellos se fue 
gestando en los alrededores de 
la biblioteca, un movimiento 
conformado por muchachos 
que se reunían en las tardes y 
en las noches a compartir y a 
rasguear historias que por me-
dio de la música se han conver-
tido en la mejor alternativa de 
difusión  del rock  en todas sus 
manifestaciones, y a pesar de 
los avatares se han  proyecta-
do a un futuro, en el que creen, 
como seres abiertos a la vida.  
Este movimiento disonante, 
que abarca lo rural y lo urbano 
en Santa Elena, define una ju-
ventud que posee un horizonte 
común,  una memoria  compar-
tida y una imagen propia,  lo que 
implica el contexto en el que ha-
bitan, donde convergen y  donde 
participan espiritualmente con 
su música. Estos pequeños mú-
sicos,  compositores y cantauto-
res, se han esmerado en hacer 
letras con altas dosis de sonidos 
y descargas, con sentido, llenas 
de distorsión, contundentes, 
porque por medio de estas ca-
dencias, ellos cuentan historias 
de vida, de calles, de veredas, de 
violencias, de inconformidad,  
ellos están haciendo historia  y 
han instaurado momentos que 
marcan hitos y que dejarán hue-
lla en la memoria colectiva de 
toda una comunidad.

vArIAs bAndAs

En los últimos cinco años he-
mos visto desfilar bandas de 
la talla de Kybalion, Ditopia 
Surreal, Vértigo Cromático, 
Señor Oruga, Inlakech, Quinta 
Fuerza y Ocaso, grupos que se 
han posicionado en el espacio, 
participando en el evento más 
reconocido en el entorno, como 
es el Encuentro de Rock Local 

en Santa Elena, convocado por 
la Biblioteca Pública  Margarita 
Córdoba de Solórzano, auspi-
ciado por la Secretaría de Cul-
tura Ciudadana de Medellín 
y por las diferentes instancias 
públicas y privadas del corre-
gimiento, programa que ha sido 
conducido por Vicky Trujillo 
(conocida como Vicky Trú o la 
Supersónica) de La FM.
La respuesta que estos grupos 
han recibido de sus seguidores 
nunca se ha hecho esperar, ya 
que se reivindican el agrado 
y el optimismo con el que han 
ceñido estas músicas llamadas 
urbanas, desaprobando  una so-
ciedad que los margina y que los 
incita a escucharlos. Ellos llevan 
el sello y el gusto por este géne-
ro  que los congrega y los hace 
únicos mediante la fusión de los 
ritmos metal, heavy metal, trash 
metal, rock clásico, alternativo 
y  sicodélico, punk y deat me-
tal con sus voces casi guturales,  
mezclados con aires folclóricos 
y autóctonos latinoamericanos. Reseña histórica

La música empieza donde se acaba el lenguaje. Hoff-
man

Ditopía Surreal
Define un sueño antagónico, caó-
tico, surreal, siempre con la espe-
ranza de que pase todo lo mejor. 
Integrantes: Juan Carlos Monsalve, 
baterista;  David Orozco, guitarra; 
Francisco Javier Grajales, guitarra y 
Miguel Castañeda, guitarra. Géne-
ro: Metal fusión.

Ocaso (antes Vértigo Cromático)

Andrés 
Castrillón Larrea
La música siempre ha 
estado presente en su 
vida,  de la mano de 
su padre, en el sosiego 
de un espacio como 
Santa Elena, conoció 

y a ponerle Ocaso, transición entre el día y 
la tarde. Integrantes: Andrés Ramírez Tapias, 
baterista;  Agustín Patiño, guitarrista y Laura 
Gengacap  Rivera, vocalista. Género: Metal.

Señor Oruga
Nace en las profundidades de la selva amazónica, en 
una pequeña finca atravesada por una quebrada de 
aguas saladas  y aunque en esa época no sabía cuál se-
ría su nombre, sabía que le gustaban los jueves por la 
tarde y que los baños quedaban al fondo a la derecha. 
Aún sintiéndose incompleto y luego de una larga bús-
queda se hizo amigo del gran chigüiro, que le enseñó a 
cantar, luego se encontró con el Vikingo que le mostró 
cómo llevar el ritmo y finalmente se completó con Du-
rán, quien lo complementó con sus notas. Integrantes: 
Sebastián, Juan, Federico y otros. Género: Rock Fusión

los albores del rock, se fue definiendo  por la gui-
tarra, la cual se fusionó con su voz, lo que lo de-
fine como un gran intérprete. Género: Rock 70s 
y 80s.

Su música estaba basada en la escala cromá-
tica de los colores, luego  con la llegada al 
grupo de una voz femenina, logra cierta ma-
durez, lo que los lleva a replantear el nombre 

Invitación:
El  sábado 28 de noviembre, en 
el bulevar de la Biblioteca y la 
Casa de Gobierno,  será el 5° en-
cuentro de Rock Local en Santa 
Elena, en el horario de 7 p.m. a 
12 de la noche, con el aval de 
la Corregidora y la estación de 
Policía de Santa Elena. Están to-
dos cordialmente invitados.

*bibsantaelena@gmail.com

Ditopía Surreal

Ocaso
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Trabajo incansableMucho movimiento se 
ve en el Kilómetro 10 
más 700 metros. Y es tra-
bajo incansable el que 
desarrolla el personal de 
la Gerencia de Concesio-
nes de la Gobernación 
de Antioquia para termi-
nar las obras según lo pla-
neado. Ni se han robado 
los recursos, ni encontra-
ron otra falla geológica, 
ni dejaron de trabajar en 
el sitio, como afirman los 
rumores en Santa Elena. 
Muchas especulaciones y 
poco de cierto. Aquí les 
contamos cómo van las 
obras

Informe esPeCIAl

de vIvIendo sAntA elenA*

A pesar de la crudeza del in-
vierno, las obras de estabili-
zación en el Kilómetro 10 más 
700 avanzan a buen ritmo y se 
espera que sean entregadas y 
puesta en servicio la Vía a Santa 
Elena a mediados del próximo 
mes de diciembre. Así lo señala 
el ingeniero Jorge Eliécer Gutié-
rrez Pérez, quien en entrevista 
con VIVIENDO SANTA ELENA 
y visita de inspección al lugar 
nos contó que los trabajos van 
aproximadamente en un 50%. 
Explicó que, como al principio, 
la meta es terminar a mediados 
de diciembre y por eso trabajan 
incansablemente para lograrlo. 
“Lo único que nos podría re-
trasar sería un recrudecimiento 
del invierno, pero a pesar del 
invierno que nos ha tocado, va-
mos bien con el cronograma”, 
señaló el encargado de la Ge-
rencia de Concesiones.
Gutiérrez Pérez informó que el 
canal que se adecúa en la parte 
alta también va muy adelante, 
pues ya se han construido 130 de 
los 250 metros que tiene en total 
y se avanza también en las obras 
complementarias a la galería he-
cha en el 2008, trabajos que per-
mitirán recoger las aguas.

dAtos

En la zona están trabajando 
unas 45 personas, de las cuales 
unas 18 son de las comunida-
des aledañas. “Sin embargo, 
hemos tenido alta rotación con 
los trabajadores de la comuni-
dad, que vienen, trabajan uno o 
dos días y no regresan y nos ha 
tocado reemplazarlos con gente 
de Medellín”, afirmó el ingenie-
ro Gutiérrez Pérez.
El funcionario explicó que los 
trabajos que se adelantan no 
son la solución definitiva para 
el “Paso Malo”. La Gobernación 
de Antioquia analizó la posibi-
lidad de ofrecer una solución 
definitiva al problema en el sec-
tor, pero desbordaba cualquier 
presupuesto oficial. “Algo defi-
nitivo costaba entre 80 y 90 mil 
millones de pesos y por eso se 
pensó en hacer mejor obras de 
mitigación como las que hace-

mos, por lo menos para mejorar 
la movilidad desde y hacia San-
ta Elena”.

Dijo que la Gobernación reco-
noce el perjuicio que tiene la co-
munidad de Santa Elena, pero 

No son simples costales. Se llama agromanto y lo ponen sobre la ladera con lodo fertilizado con 
semillas para que peguen y luego el agromanto las proteja de rodarse cuando caiga el agua. 
Ese es un tratamiento que generalmente le aplican a los taludes en todas las carreteras del país.

Nótese el movimiento de tierra y el tubo que recoge las aguas. Ya no es posible dar paso ni provisionalmente. La antigua carretera está más empinada, se 
hundió más y construyen unos gaviones por donde antes subían y bajaban los carros. El paso, 
en cualquiera de sus formas, a pie o en carro, está prohibido.

Mucho movimiento se ve en la zona.

pide a sus habitantes un poco 
de paciencia y de comprensión 
para concluir los trabajos de la 
manera en que puedan ser más 
efectivos. “Que entiendan que 
es una incomodidad pasajera y 
que la Gerencia de Concesiones 
hace todos los esfuerzos para 
que los trabajos sean efectivos”, 
manifestó.

*El trabajo publicado en esta 
página se realizó con fotos 

tomadas en el Kilómetro 10 
más 700 metros el día 11 

de noviembre del 2010. Es 
posible que cuando circule 

nuestra edición de noviembre 
haya avances. Sin embargo, 
la información aquí consig-
nada fue recogida el 11 de 
noviembre y no cuenta con 

datos ni imágenes posteriores 
a esa fecha.

Para la contratación tuvieron en cuenta a las acciones comunales del sector, pero una de las fallas ha sido la alta 
rotación del personal, que tiene que ser reemplazado por gente de Medellín.
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El cierre también
ha sido económico

El Cable Arví, otra opción
Desde el 3 de noviembre el Cable Arví modificó y amplió sus 
horarios para facilitar el trasporte a los habitantes de Santa Ele-
na, como una iniciativa de la Mesa de Desarrollo Local de Pie-
dras Blancas, con el acompañamiento de la Corporación Parque 
Regional Ecoturístico Arví.
La medida estará vigente hasta que culminen los trabajos y se 
reabra la vía a Santa Elena, en los siguientes horarios:
• De martes a viernes de 6:30 a. m a 8:30 p. m 
• Sábados y domingos de 9 a. m a 6 p.m. 
• El primer día hábil de la semana, es decir lunes o martes, 
cuando haya puente festivo se abrirá de 6:30 a. m  hasta las 
9:00 a. m y a partir de las  6:00 p.m. hasta las 8:30 de la noche, 
sólo para los habitantes y trabajadores de la zona, NO opera 
para turistas y visitantes. 
El Metro de Medellín, hará seguimiento y evaluación periódica 
al uso del sistema en estos horarios, para conocer el real uso del 
mismo y tomar las decisiones del caso.
Las tarifas son las siguientes: 
• Tarjeta Cívica + carné del Sisben o fotocopia de la ficha del 
mismo: Gratis.
• Carné del Sisben o fotocopia de la ficha, sin Tarjeta Cívica: 
$300.
• Sin carné del Sisben o fotocopia de la ficha ni Tarjeta Cívica: 
$2500.

Las tarifas mencionadas solamente aplican para el Cable Turísti-
co, es decir, que al llegar a la Estación de Santo Domingo Savio, 
debe adquirir un nuevo tiquete para ingresar al sistema Metro. 
Si requiere mayor información puede comunicarse con la Cor-
poración Parque Arví, al 444 29 79.

Sin distingo de ninguna 
clase, el corregimiento 
entero sufre el perjuicio 
económico debido al 
cierre de la Vía a Santa 
Elena el pasado 11 de 
octubre, para la realiza-
ción de obras en el “Paso 
Malo”. Sin embargo, más 
que la economía, los per-
juicios están enmarcados 
en diferentes aspectos

Javier* agradece que ya está 
terminando semestre, porque 
todos los días tiene clase a las 6 

de la mañana, en la Universidad 
de Medellín y como no tiene en 
qué transportarse, viaja en bus. 
“Al principio del cierre, cogía la 
primera buseta, a las 4:30 de la 
mañana, llegaba al centro antes 
de las 6:00 y de ahí, en Circu-
lar hasta la U.de M. son otros 
40 minutos, llegaba a clase de 
6:00 como a las 6:30 a.m. Me 
tocó pedir posada donde una tía 
para no tener que dar esa vuel-
ta, sobre todo por el cansancio, 
porque poco tiempo queda para 
dormir y estudiar”, dice.
Gloria* afirma que dejó de lle-
var a su hija a clases de pintura 
porque con la vuelta se pierde 
como una hora de sueño y otras 
tres viajando de ida y de regre-
so, además del malestar que 
representa el viaje. “Llega uno 
con ganas de vomitar, los con-
ductores manejan excelente, 
pero esa vuelta es larga y malu-
ca”, señala.

Para Lina* el asunto es más que 
un martirio. “Ahora se demoran 
más las busetas y para llegar a 
trabajar me ha tocado esperar 
hasta 50 minutos la buseta en la 
entrada para El Llano. Lo triste 
es que cuando pasa, ya viene 
llena y por el afán y la espera 
anterior, me toca irme en esa, 
de pie, durante todo ese tra-
yecto de 1 hora y media o más. 
Aún así y aunque madrugue 
más, ahora todos los días llego 
tarde”, agrega.
Otros hablan de sobrecostos en 
fletes para la venta de flores y 
verduras. María* afirma que le 
preocupa la situación porque 
“han bajado mucho las ventas 
por esta razón, pues mis clien-
tes no aceptan un incremento 
en los precios y menos por cos-
tos de transporte”.
A algunos les ha tocado reorga-
nizar sus actividades, tanto en 
Santa Elena como en la zona ur-

El tema del peaje
Con ofuscación, varios usuarios han reclamado 
por el hecho de no poder pasar por el peaje an-
tes de las 6 de la mañana y recibir la exención. 
En uno de tantos días, incluso, hubo uno que 
se paró con su vehículo a la entrada del peaje, 
se negó a avanzar y generó un taco largo con 
el respectivo perjuicio general, por su protesta 
personal.
Pero como esto también tiene una explicación, 
la Gerencia de Concesiones informó que “la 
exoneración aplica diariamente para un paso 
en cada sentido en la estación de peaje Variante 
Palmas; por normas a nivel nacional, por proce-
dimientos, por control, un día de recaudo en un 
peaje es de 24 horas; la hora de inicio del día 
de recaudo va de las 06 horas del día de hoy, 
hasta mañana a las 06 horas y así todo el año, 
por lo anterior, si un usuario hace uso de su 
exoneración a las 06:10 horas (un ejemplo) ba-
jando hacia Medellín, no podrá volver a hacer 

uso de la exoneración en ese sentido si no hasta 
el día siguiente después de las 06 horas, una vez 
inicie un nuevo día de recaudo”. La Gerencia 
de Concesiones explicó que situaciones como 
éstas “han causado un trauma de transitabilidad 
en la estación de peaje, a la hora de cambio de 
día de recaudo y agregó que los procedimientos 
y controles en las estaciones de peaje rigen en 
estos horarios y no fueron generados para aten-
der esta situación sino hace mucho tiempo”.
Al respecto, quien desee mayor información, 
puede comunicarse con el teléfono 583 23 64.
De otro lado, para quienes afirman a manera de 
rumor que es posible dar paso provisional por la 
Vía a Santa Elena, la Gerencia de Concesiones 
explicó que “No hay ninguna posibilidad en el 
momento de apertura de la vía. La vía existente 
en este momento es intransitable y la nueva vía 
esta a nivel de excavación y no hay posibilidad 
de tránsito vehicular”.

Un gran inconveniente generó el sentido único en las vías que de Santa Elena conducen a las veredas El Llano, Perico, El Cerro y Pantanillo y que comunican el corregimiento 
con la Variante a Las Palmas. El 29 de octubre fue reversada la medida y autorizado otra vez el doble sentido. Las autoridades debieron ceder a las presiones de los habitantes 
de estas zonas, especialmente los de Perico, quienes utilizaron como mecanismo de presión la ubicación de tachuelas en la carretera. Decenas de conductores resultados 
perjudicados.

bana y viajar menos. Heriberto* 
dice que ya no puede reunirse 
con la junta directiva de su or-
ganización cada 8 días, como lo 
hacían, sino apenas una o dos 
veces en el mes. Sin embargo 
enfatiza que “con tal de que la 
vía a Santa Elena quede en bue-
nas condiciones, valdrá el sacri-
ficio”.
En todos los casos anteriores, 
de acuerdo con lo que señala 
la Gerencia de Concesiones, 
el asunto es de paciencia y de 
entender que toca esperar para 
retornar a condiciones de nor-
malidad, una vez se abra la Vía 
a Santa Elena.
Un perjuicio que, se sabe es la 
cuota que debe poner la comu-

nidad de Santa Elena para ver 
realizadas unas obras que son 
necesarias en el Kilómetro 10 
más 700 pero que no por eso de-
jan de generar dificultades para 
la comunidad.

*Nombres ficticios para prote-
ger las identidades de quienes 
nos brindaron sus testimonios.

Y es que “al caído caerle”. Como si fuera poco, el 8 de noviembre 
hubo un derrumbe de grandes proporciones en Las Palmas y a las 

busetas les tocó, inicialmente, dar la vuelta por la Autopista, con un 
incremento de 600 pesos en el pasaje. Algunos habitantes, poco so-
lidarios, reclamaron por el incremento y nuestros buses tuvieron que 
volver a Las Palmas, por 1.700 pesos (todavía muy barato), pero utili-
zando la Loma de Los Balsos, lo que incrementó el recorrido en me-
dia hora más. El 12 de noviembre, todavía viajando por Los Balsos, el 
pasaje amaneció a 2.000 pesos, aumento respaldado por el Decreto 

1886 de octubre del 2010, incremento apenas justo.

¿Beneficio general? Las tachuelas pusieron en jaque a más de uno. 
Foto CoRtesíA CAsA de GobIeRno de sAntA elenA.

Informe especial
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La memoria, tanto indivi-
dual como colectiva, en 
su función cognitiva y en 
su función social, puede 
ser definida de forma so-
mera como la capacidad 
de conservar y actualizar 
informaciones pasadas, 
informaciones que me-
diante el lenguaje escrito 
o hablado puede volver-
se objeto de una acción 
comunicativa

Reconstruyendo el pasado
para proyectar el futuro

Por osCAr ZAPAtA hInCAPIé*

Como dice el historiador bri-
tánico Eric Hobsbawm a la 
memoria a veces se la concibe 
como un peso del cual hay que 
librarse, otras como un reper-
torio que hay que reinventar 
constantemente para responder 
a las condiciones cambiantes 
del mundo en el que vivimos. 
En todo caso, la memoria cultu-
ral, que es la que aquí nos in-
teresa y que define el marco de 
nuestras acciones, es aprendi-
da, heredada y trasmitida a tra-
vés de innumerables mecanis-
mos que le imprimen un sello a 
nuestro devenir, a tal punto que 
nuestra memoria termina sien-
do la representación de noso-
tros mismo ante los demás. Esto 
nos permite, en consecuencia, 
afirmar que: la memoria es una 
forma esencial de construcción 
de los imaginarios colectivos.
Tal motivo aclara la necesidad 
perentoria que se debe impulsar 
en las comunidades por recupe-
rar la memoria, que en muchos 
contextos permanece en el olvi-
do, y así poder recuperar y cono-

cer informaciones que nos per-
mitan ver a las sociedades en lo 
que son y no en lo que pueden 
llegar a ser, o sea,  la memoria 
sirve como fuente para un pre-
sente que busca consolidar una 
estructura social; “el recordar 
para no repetir”, como lo dice la 
autora Iuri Lotman, conduce a 
la comprensión colectiva de la 
experiencias pasadas. 

mIrAndo hACIA Atrás

Ante esta apreciación, se hace 
perentorio mirar el pasado y 
conocer los procesos culturales 
que se han efectuado en el trans-
curso del tiempo y mirar todas 
las transformaciones que ha te-
nido el Corregimiento de Santa 
Elena desde una perspectiva his-
tórica. Indagar sobre el impacto 
social, positivo y negativo de 
los procesos que han configura-
do al corregimiento, y así poder 
valorar la identidad y el arraigo 
cultural que conservan los habi-
tantes del corregimiento.  
Por eso se está desarrollando un 
proceso de investigación para la 
recuperación y fortalecimiento 
de la identidad cultural sillete-
ra y la memoria cultural del co-

rregimiento, al igual que se crea 
una estrategia para la difusión 
del Plan de Desarrollo Cultural 
de Santa Elena 2007 – 2017, en 
el cual se recogen y agrupan 
los  diferentes resultados de un 
proceso de investigación y de 
valoración de las manifestacio-
nes y procesos culturales del 
corregimiento, resultado que 
terminó siendo un insumo in-
dispensable para construir los 
planteamientos y lineamientos 
fundamentales de la política 
cultural para los habitantes de 
Santa Elena, lo que da bases só-
lidas para desarrollar nuevas al-
ternativas de gestión del sector 
cultural. 

Con reCursos de PP
El proyecto fue priorizado por 
los habitantes de Santa Elena, 
a través del Programa de Pla-
neación Local y Presupuesto 
Participativo, de la Alcaldía de 
Medellín, a través de la Secre-
taria de Cultura Ciudadana. Lo 
está ejecutando la Corporación 
de Silleteros de Santa Elena. 
Lo que se busca con la ejecu-
ción del proyecto es revitalizar 
la Memoria Cultural y Silletera 

del corregimiento de Santa Ele-
na, a través del relato oral como 
fuente esencial para recuperar 
hitos, personajes y expresiones 
de tradición y memoria de las 
veredas, y con ellos su apor-
te a la construcción histórica 
y cultural del corregimiento, e 
igualmente resaltar el carácter 
significativo y de representación 
para el corregimiento en general, 
de la memoria cultural y sillete-
ra, como mecanismo para enten-
der y fortalecer la identidad, con 
el fin de Generar espacios para 
el conocimiento y difusión del 
Plan de Desarrollo Cultural de 
Santa Elena, como herramienta 
esencial para pensar, planear y 
proyectar el desarrollo cultural 
del corregimiento. 

*Historiador, coordinador del 
Proyecto de “Recuperación y 

Fortalecimiento de la Identidad 
Cultural Silletera, Memoria 

Cultural del Corregimiento y 
Difusión del Plan de Desarro-
llo Cultural de Santa Elena”, 

ejecutado con recursos del Pro-
grama de Planeación Local y 

Presupuesto Participativo de la 
Alcaldía de Medellín.

Foto Cortesía PeriódiCo ViVieNdo saNta eLeNa, Protegida Por Los dereChos de autor.
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Ellas cuentan

Equidad-Resistencia/
Mujeres-Plantas Medicinales

“Valoremos el conoci-
miento de las comunida-
des como un bien común 
para sentir que la trans-
formación  de lo social 
debe contar con nuestra 
historia y tradición”  Glo-
ria Jaramillo, artista plásti-
ca, San Vicente-Antioquia 

fotos y textos mAríA

IsAbel gIrAldo velásQueZ*

Participar en esta actividad en 
la que las mujeres pueden ex-
presar resistencia a esa falta de 
equidad, justicia, e igualdad 
entre los seres humanos brinda 
la posibilidad para exponerse 
desde la vida misma, con, para 
y desde el arte.
Cuando se tropieza con elemen-
tos de la cotidianidad porque 
se vive en un lugar como San-
ta Elena, como son las plantas 
de “rastrojo”, restos del camino 
y se acierta en el valor de cada 
planta, se va corroborando lo 
que nos cuentan las mujeres 
de San Vicente, municipio del 
Oriente Antioqueño y es posi-
ble rumiar y deliberar, cómo a 
veces pasa la vida en vano, y de 
manera insubstancial. 
Al llegar a San Vicente, a la casa 
de Gloria y Olga, se viene a la 
memoria, la visión de libertad 
que ofrece su espacio, esa gran 
escultura como preámbulo que 
se encuentra al entrar, convoca 
a la sensibilidad, de una mane-
ra reveladora, entregando imá-

genes y procesos con los senti-
dos, elementos que en el diario 
vivir pasan desapercibidos.
Toda esta apuesta e intervención 
con las plantas medicinales, es 
un acto simbólico, donde  ade-
más del movimiento de la Tie-
rra, que hacemos las mujeres, se 
aliviana y sana el alma femenina 
y por otro lado se contribuye a 
curar el mundo deshumanizado. 
De esta manera las mujeres se re-
conocen y aceptan que las plantas 
medicinales han ayudado mile-
nariamente a curar toda clase de 
enfermedades, para que la salud 
sea parte de la estética cotidiana. 

ComPArtIendo vIdA

Esta actividad nació de com-
partir con diez mujeres de Bello 

Oriente y La Cruz, diez mujeres 
de Caicedo y diez mujeres de 
Santa Elena, convocadas por la 
Asociación de Mujeres de Plan-
tas Medicinales de San Vicente-
Antioquia,  que  hace 10 años se 
reúne a compartir sus conoci-
mientos sobre siembra, produc-
ción e investigación. La organi-
zación ha tenido como resulta-
do investigaciones como “Cien 
plantas de uso etnobotánico de 
la comunidad de San Vicente-
Antioquia”, que Cornare publi-
có, un herbario en construcción 
y una investigación sobre ali-
mentos ancestrales también bos-
quejado, en el que las mujeres 
van escribiendo la recuperación 
de productos olvidados por las 
generaciones actuales.

Esta mirada de las mujeres en 
su cotidianidad, es una mira-
da profunda, pues subyace  un 
proyecto que genera tejido so-
cial a modo de raíz porque se 
han organizado solas, sin apoyo 
económico y sin depender de 
ninguna empresa, se han soste-
nido en el tiempo con la misma 
disposición,  porque han pre-
ferido que “sus saberes y sus 
conocimientos, no atraviesen 
lo Institucional,  sino más bien 
que se aproveche para que sir-
va de urdimbre al tejido social 
de las mujeres”, en palabras de 
Gloria  Jaramillo.
Aprovechando el conocimiento
Durante el encuentro se elabora-
ron productos con hierbas medi-
cinales, como la pomada calien-

te, el antisolar y el champú.
Cuando se respetan y recono-
cen  los animales, las  plan-
tas y el Planeta, se entienden 
también los conceptos de Eco-
feminismo, que según Karen 
Warren, son todas aquellas teo-
rías que encuentran una rela-
ción entre “la dominación de la 
Naturaleza y la dominación de 
las mujeres las cuáles surgen de 
un mismo esquema de pensa-
miento: la lógica de la domina-
ción, que convierte en inferior 
y conquistable lo diferente”. Por 
tanto las mujeres, sin excluir a 
los hombres, son las llamadas a 
proteger la naturaleza de la cual 
emana la vida.

*Socióloga

¡No más violencia contra las mujeres!

Por fAlConery PIedrAhítA C.,
ColAborACIón esPeCIAl del

PerIódICo lA PuPIlA,
de lA ComunA 4 (ArAnjueZ)

Son las mujeres, las feministas 
que durante su primer encuen-
tro celebrado en Bogotá en julio 
de 1981, proponen conmemorar 
el 25 de noviembre un día de 
reflexión contra las diferentes 
formas de violencia que sufren 
las mujeres. En este encuentro 
se denunció la violencia de gé-
nero que venían soportando a 
nivel doméstico, además de la 
violación y el acoso sexual, in-

cluyendo la tortura y los abusos 
sufridos por las prisioneras po-
líticas. La propuesta hecha en 
este encuentro fue reconocida 
oficialmente en 1999 por las 
Naciones Unidas como el Día 
Internacional para la Elimina-
ción de la Violencia contra las 
Mujeres. Por consenso de todas 
las participantes se eligió esta 
fecha en conmemoración del  
brutal asesinato a las hermanas 
Minerva, Patria y María Teresa 
Mirabal, luchadoras sociales, 
el 25 de noviembre de 1960, 
por orden de Rafael Leonidas 
Trujillo, dictador de República 

Dominicana quien gobernó du-
rante más de 30 años.

unA ley

La Bancada de Mujeres del Con-
greso de la República se unió y 

concretó el 4 de diciembre de 
2008 una ley para proteger a las 
mujeres de las múltiples violen-
cias a las que están expuestas: 
Esta es la ley 1257 de 2008, en 
la que se reconocen 5 tipos de 
violencias:  
 Violencia física: Son todas las 

agresiones o amenaza de ellas 
en la que una parte del cuer-
po resulta afectad por objetos, 
arma o sustancia para sujetar, 
inmovilizar o causar daño.
 Violencia psicológica: Se 

manifiestan mediante prohi-
biciones, coacciones, condi-
cionamientos, intimidacio-

nes, amenazas, actitudes de 
desprecio, de abandono y que 
provoquen en quien las reci-
be, deterioro, disminución o 
afectación a la estructura de 
su personalidad, a sus creen-
cias religiosas y capacidad de 
decidir y autodeterminarse.
 Violencia Sexual: Se refiere 

al acto de obligar a realizar ac-
tos sexuales sin consentimien-
to, valiéndose de la posición 
jerárquica del agresor, deri-
vada de relaciones laborales, 
docentes, domésticas o cual-
quiera otra que implique sub-
ordinación, así como someti-
miento por el uso de la fuerza 
física, el chantaje, el soborno y 
la degradación moral.
 Violencia económica: Limi-

taciones encaminadas a con-
trolar sus ingresos, restringir, 
limitar y/o negar la obtención 
de recursos económicos. Esta 
se da tanto en los casos en los 
que el hombre es el proveedor 
del ingreso del hogar, como 
en los que la mujer es la pro-
veedora principal o exclusiva.
 Violencia patrimonial:   Está 

representada por toda acción 
u omisión que ocasiona daño 
o menoscabo en los bienes 
muebles o inmuebles de la 
mujer y su patrimonio. Tam-
bién puede consistir en la sus-

tracción, destrucción, malver-
sación, ocultamiento o reten-
ción de objetos, documentos 
personales, bienes, valores o 
recursos económicos.

¿A dónde dirigirse
para denunciar?
Si usted es víctima de violen-
cia sexual, puede denunciar 
en:
• Centro de Atención Inte-
gral a Víctimas de Violencia 
Sexual (CAIVAS), carrera 44 
#31-156, teléfono 261 02 40 
extensiones 132, 113 y 114.
• Unidad Permanente para 
los Derechos Humanos de la 
Personería de Medellín, carre-
ra 52 #71-24, teléfono 212 12 
11.
• 106, Línea Infantil de Aten-
ción en casos de emergencia.
• Si el caso ocurre un fin de 
semana o en la noche, se re-
cibe la denuncia en el Búnker 
de la Fiscalía, carrera 64C 
#67-300, teléfono 444 66 77.
• En el caso concreto en Santa 
Elena, usted puede acudir a la 
Comisaría de Familia, segundo 
piso de la Casa de Gobierno, te-
léfono 385 69 84 y pedir que lo 
comuniquen con dicha depen-
dencia.
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Estamos
mamaos de…
• Empezamos esta sección para darle salida a todas aquellas 
quejas que no podemos expresar a través de otros medios. 
Arrancamos este mes y esperamos que nos escriban a vivien-
dosantaelena@une.net.co para que nos cuenten de qué están 
“mamaos”. Siempre y cuando no sean asuntos particulares, de 
interés personal, sino que perjudiquen a varias personas, se pu-
blicará, siempre reservando la identidad. También si hay asuntos 
qué alabar o cosas buenas para destacar, se publicarán en esta 
misma sección, en un aparte llamado Aplausos para.

• Que los futbolistas se tengan que vestir en la calle, ya que 
aunque siempre hay fútbol en Santa Elena los fines de semana, 
los camerinos o baños del coliseo no están disponibles para ser 
usados por los deportistas.

• De las estrechas calles del Barrio La Milagrosa, por donde 
ahora le toca circular a las busetas de Santa Elena. Se vara una 
bicicleta y ya hay que devolverse y eso es cada rato.

• De la falta de solidaridad de algunas personas de las zonas 
de Pantanillo y Perico, que no entienden que el beneficio ge-
neral prima sobre el particular. Muchos, cuando se encuentran 
una buseta por “su vía” se niegan a orillarse o a retroceder para 
dejarla pasar. No se dan cuenta que es el perjuicio de uno, el 
particular que va manejando su carro, versus el perjuicio de los 
30 ó 40 que van en la buseta.

• De los envidiosos (as).

• De la vueltecita por Las Palmas. Nadie tiene la culpa, pero es 
que a veces hora y media es hora y media y eso para un solo 
trayecto.

• De los proyectos de PP ejecutados a última hora. Propuestas 
de 4 meses o más ejecutadas en mes y medio. Falta de respeto 
con la comunidad.

• De los contratistas que vienen de otras comunas a ejecutar 
proyectos de PP al corregimiento y desconocen las dinámicas, 
las peticiones y los horarios solicitados por la comunidad, sólo 
para ellos no desacomodarse.

• De la cantidad de reuniones que hay por estos días en Santa 
Elena.

• De los “envenena-perros”.

• De la inundación del parque infantil y la zona aledaña en la 
parte central cada vez que llueve. Lo mejor, nadie sabe a quién 
le corresponde, porque las dependencias oficiales “se tiran el 
balón”.

• De los atracos a los turistas en los alrededores de Piedras Blan-
cas.

• De lo mucho que hay que esperar por estos días para coger 
una buseta para ir a la zona urbana.

• De tanto invierno.

• De que la plata no alcance.

• De la gente que tira basuras a las quebradas o por las ventani-
llas de las busetas, como si nadie los viera.

Aplausos para
• Todo el personal de Trasancoop, por el esfuerzo que hace para 
prestar un excelente servicio, de calidad, a pesar de las muchas 
dificultades que están afrontando.

• Los proactivos, que en lugar de criticar, siempre proponen.

• La paciencia de la comunidad de Santa Elena que aguanta 
todas las dificultades que se han presentado desde el cierre de 
la vía con sabiduría de santos.

• Los ambientalistas, que recogen basuras que dejan otros cuan-
do salen a caminar por bosques y senderos.

• Todos los que hacen su trabajo bien hecho y con ética, sin 
excusas.

Exitosa jornada ambiental en El Llano

Se realizaron las Olimpiadas Deportivas Veredales

Llegan unas y se van otras

13

Por mAríA elenA durAngo r.*

Habitantes de varias veredas 
de Santa Elena se dieron cita el 
domingo 7 de noviembre en la 
sede de la Corporación de Acue-
ducto San Pedro, para atender 
la convocatoria de esta entidad 
que buscaba acabar con el exce-
so de basuras acumuladas en la 
vía El Llano-Perico.
Con este propósito, cerca de un 
centenar de personas de la co-
munidad y algunos técnicos en 
gestión ambiental, trabajaron a 
lo largo  de  la vía, para recoger 
basuras  y  escombros. También 
participaron representantes de la 
Secretaría del Medio Ambiente 
de Medellín, la Policía Ambien-
tal, Empresas Varias de Medellín, 
la Secretaría de Desarrollo Social 
y la Fundación Cipav. A nivel 
local se integraron algunos estu-
diantes de Gestión Ambiental del 
Sena, delegados de las juntas de 

acción comunal, la Corporación 
Parque Arví, la Corporación de 
Acueducto Santa Elena y algunas 
agremiaciones comunales.
Este trabajo dejó como resul-
tado la recolección de más de 
1.100 kilos de basuras.
A partir de esta intervención 
y para evitar que este tipo de 
comportamiento se siga presen-

tando, las entidades oficiales 
brindaron charlas, imágenes y 
una obra de teatro, referentes 
al cuidado e importancia de los 
recursos naturales y el reciclaje.

*Comunicadora Social-Perio-
dista Universidad de Antioquia, 
coordinadora de logística de la 

Jornada Ambiental.

Foto CoRtesíA MARíA elenA duRAnGo R.

Con mucho éxito se realizaron el pasado 31 de 
octubre en el corregimiento varias de las acti-
vidades de las V Olimpiadas Deportivas Vere-
dales efectuadas con recursos del Programa de 
Planeación Local y Presupuesto Participativo 
de la Alcaldía de Medellín. Con una inversión 

Foto RobInson sAlAzAR MARtínez.

Fotos CoRtesíA CARlos AndRés HeRnández, CoMunI-
CAdoR de lA CAsA de GobIeRno de sAntA elenA.

Janeth Cristina Vélez  Cárdenas.Lina María Martínez Quintero.

Locales

de 85 millones de pesos, se realizaron compe-
tencias en fútbol, baloncesto, fútbol de salón, 
tenis de mesa, ajedrez y atletismo. Para desta-
car, por primera vez en Santa Elena, esta ini-
ciativa incluyó actividades para personas con 
discapacidad.

Se despidió de la Casa de Go-
bierno, Elisa María Londoño 
López, quien terminó su perío-
do como asesora de servicios en 
el Cedezo de Santa Elena. A  “la 
negra” como cariñosamente le 
decían sus compañeros de tra-
bajo, dicen ellos que la extraña-
rán y le reconocen que fue fun-
damental su labor para el logro 
de muchos objetivos, como los 
obtenidos en Capital Semilla.
Elisa María Londoño López fue 
reemplazada por Lina María 
Martínez Quintero.
También llegó, desde finales 
de octubre, la practicante Ja-
neth Cristina Vélez  Cárdenas, 
quien comenzó a apoyar las 
dinámicas y el uso de los equi-
pos de Medellín Digital ubi-
cados en la Casa de Gobierno 

Santa Elena. Hay que recordar, 
que estos equipos pueden ser 
utilizados por toda la comu-

nidad para la realización de 
trámites en línea, consultas 
académicas y personales.

U
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Mesa de Desarrollo Local de Piedras
Blancas rectifica Boletín Encuentros

Policía celebró
Día de los Niños

Hasta el 26 de noviembre,
inscripciones para educación
superior por Presupuesto Participativo
Desde el pasado 5 de noviembre y hasta el 26 de este mes estarán 
abiertas las inscripciones para acceder a la educación superior con 
recursos del Programa de Planeación Local y Presupuesto Partici-
pativo de la Alcaldía de Medellín.
Los jóvenes de Santa Elena también pueden aspirar a este benefi-
cio y para hacerlo deben consultar la página web www.medellin.
edu/estudiantes.
El 15 de diciembre se publicará el listado de las personas pre ad-
mitidas; las reclamaciones serán entre el 15 y el 21 del mismo mes 
y a partir del miércoles 22 de diciembre saldrá la lista definitiva 
de los estudiantes que cumplieron con todos los requisitos. La úl-
tima fecha programada por la Administración Municipal es el 11 
de enero del 2011, cuando comienza la legalización de los créditos 
aprobados.
Para acceder a este beneficio, los interesados deben cumplir con 
los siguientes requisitos:
• Haber nacido en Medellín o llevar 5 años de residencia en la ciu-
dad. Personas vinculadas a programas de desplazamiento, víctimas 
del conflicto, poblaciones afrocolombianas o indígenas también 
pueden aspirar y para ellos el tiempo de residencia en la ciudad 
debe ser de 3 años. 
•  Haber concluido el bachillerato. 
• Haber presentado pruebas del Icfes y poseer fotocopia de los 
puntajes obtenidos.
• Tener por lo menos dos años de residencia en una comuna que 
posea recursos del Programa de Planeación Local y Presupuesto 
Participativo.
• Pertenecer a estratos socioeconómicos 1, 2 ó 3.
• Estar admitido o en proceso de admisión en una institución de 
educación superior en el momento que se dé apertura a la convo-
catoria para inscripciones.
• No puede poseer título de tecnólogo, licenciado o profesional 
universitario. Se exceptúa el caso de tecnólogos que estén admi-
tidos para complementar el ciclo universitario en la misma área.
• Contar con un tutor solidario quien deberá firmar los pagarés con 
el Icetex (entidad operadora de los recursos).
Mayor información para los interesados en inscribirse al programa 
se puede encontrar en la página: www.medellin.edu.co/estudiantes

Celebraron la convivencia

En reunión realizada el 1° de 
noviembre de 2010, la Mesa de 
Desarrollo Local de la Vereda 
Piedras Blancas, después de ana-
lizar la inconformidad presenta-
da por la Corporación Recupe-
rando Identidad, en el entendi-
do de que el boletín informativo 
no.001, llamado Encuentros, 
no se ajustó a las observaciones 
manifestadas previamente a la 
Corporación Parque Arví, vía co-
rreo electrónico, deciden unáni-
memente todos los miembros de 
la Mesa hacer una rectificación 
pública de la información conte-
nida en dicho boletín:
1. Con respecto a la información 
relacionada con la Resolución 
1510 del Ministerio del Medio 
Ambiente, en donde se conclu-
ye que a partir de la reunión  
realizada con Corantioquia “En 
ningún momento plantea la sa-

lida o desplazamiento de los ha-
bitantes de la vereda”, la Mesa 
no puede afirmar por ningún 
motivo que esta sea una conclu-
sión generada a partir de la re-
unión, máxime que actualmen-
te se encuentra conformada una 
comisión de estudio de la Re-
solución, que busca compren-
der el impacto que conlleva la 
aplicación de esta norma y por 
tanto nos apartamos de la res-
ponsabilidad que pueda gene-
rar esta afirmación. No obstante 
se le solicitará a Corantioquia 
que manifieste si ellos pueden 
garantizar esta afirmación y se 
le informará a la comunidad.
2. Acerca de la información 
plasmada sobre la Secretaría de 
Hacienda, si bien es cierto que 
se realizó una reunión con el se-
ñor Iván Darío Cardona, dicho 
funcionario también manifestó 

que el tema de impuestos de-
pendía del gobernante de turno, 
por lo que la Mesa en este as-
pecto elevará un derecho de pe-
tición, para que se dé respuesta 
por escrito sobre varias pre-
guntas formuladas y se pueda 
determinar claramente cuál es 
la posición oficial del Munici-
pio de Medellín al respecto. La 
inclusión o no de este tema se 
planteó en la reunión del 23 de 
octubre y se había decidido que 
no se insertaría en el boletín, 
hasta tanto no se tuviera una 
respuesta oficial por parte de la 
Secretaría de Hacienda.
De acuerdo con lo anterior, la 
Mesa manifiesta que este he-
cho no permite que avance 
transparentemente el proceso 
de negociación, porque eso de-
teriora la confianza generada 
entre las partes.

El pasado 22 de octubre, 
la plazoleta central de 
Santa Elena fue el sitio de 
encuentro de la juventud 
donde el eje fundamental 
fue la convivencia. La ins-
talación del acto estuvo a 
cargo de la Corregidora 
Claudia Castro Méndez. 
Luego el párroco, Rodrigo 
David,  dio la bendición 
por la Paz y la Conviven-
cia a todos los presentes y 
las notas musicales estu-
vieron a cargo de la banda 
juvenil que interpretó ade-
más los himnos nacional y 
antioqueño. La energía del 
evento la impusieron los 
miembros del grupo juve-
nil de salto doble cuerda, 
por último se alzaron las 
pancartas y las voces de 
la juventud, que junto con 
pitos sirenas y campanas, 
dieron por terminado el 
encuentro. 

Fotos CoRtesíA CARlos AndRés HeRnández, CoMunICAdoR CAsA de GobIeRno de sAntA elenA.

El pasado 31 de octubre, los agentes del Comando de Policía 
de Santa Elena celebraron el Día de los Niños. Con participa-
ción de menores de las instituciones educativas del corregi-
miento y también de los chicos de la Policía Cívica Juvenil de 
Santa Elena, los niños asistieron a eventos recreativos, acti-
vidades lúdicas, rifas, concurso de baile y entrega de regalos 
para todos. Los menores estuvieron acompañados en su ma-
yoría de los padres de familia.

Fotos CoRtesíA subIntendente JoHn beRnARdo MontoyA FIeRRo.
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Santa Elena se
lució en Capital Semilla

Semillero de
Comunicaciones,
¡una machera!

Una gran silleta, el regalo para Medellín

El pasado 27 de octubre fueron 
premiados los ganadores del 
Séptimo Concurso de Capital 
Semilla convocado por la Al-
caldía de Medellín y los parti-
cipantes del Corregimiento de 
Santa Elena se lucieron, pues 
de esta zona de la ciudad los 
ganadores fueron 8, más que de 
cualquier otra comuna o corre-
gimiento. Todo un premio al es-
fuerzo, al trabajo del Centro de 
Desarrollo Empresarial Zonal 
–Cedezo- de Santa Elena y a las 
capacitaciones realizadas por la 
Corporación Fénix.
Estos fueron los ganadores:
Angela María Guzmán Puerta 
– Grupo Asociativo restauran-
te – 10 millones más un año de 
acompañamiento para el desa-
rrollo del proyecto.
Diotima Ayala Patiño – Diseño 
y elaboración de juegos para 
niños y adultos - 10 millones 
más un año de acompaña-
miento para el desarrollo del 
proyecto.
María del Pilar Salazar Valdés 
– Diseño, elaboración y venta 
de prendas de vestir artesana-
les - 10 millones más un año de 
acompañamiento para el desa-
rrollo del proyecto.
Carmen Elisa Madrid Duque – 

Producción y comercialización 
de plántulas de hortalizas, me-
dicinales y aromáticas – 5 mi-
llones más un año de acompa-
ñamiento para el desarrollo del 
proyecto.
Silvia María Londoño Mejía – 
Elaboración y comercialización 
de productos comestibles con 
base en chocolate - 5 millones 
más un año de acompañamien-
to para el desarrollo del proyec-
to.
Hernán de Jesús Soto Grajales 
– Establecimiento de un vivero 

de plantas ornamentales  y cul-
tivo orgánico - 5 millones más 
un año de acompañamiento 
para el desarrollo del proyecto.
Laura Camila López – Acce-
sorios artesanales - 5 millones 
más un año de acompañamien-
to para el desarrollo del proyec-
to.
Luz Estella Liévano Orrego – Di-
seño y elaboración de bolsos y 
artículos en marroquinería - 5 
millones más un año de acom-
pañamiento para el desarrollo 
del proyecto.

En la foto, de izquierda a derecha, Diotima Ayala Patiño, Carmen Elisa Madrid Duque, Hernán de Jesús Soto Graja-
les, Federico Delgado (Coordinador del Cedezo de Santa Elena) y Angela María Guzmán Puerta. 

Foto CoRtesíA Cedezo sAntA elenA.

Con mucho entusiasmo vienen trabajando los jóvenes de la 
Institución Educativa Santa Elena que participan en el Se-
millero de Comunicaciones. Este grupo hace parte de los 
valores agregados que dejó el proceso de Comunicaciones 
de Santa Elena, con recursos de Presupuesto Participativo 
durante el 2010. La diferencia es que el Semillero, que no 
estaba contemplado en las actividades de este año y se creó 
para fomentar las habilidades comunicativas de los mucha-
chos, se realiza sin recursos de ninguna clase. Cuenta con 
el apoyo del rector Alvaro Cuervo Montoya y los docentes 
Luz Elena Wideman y Walter Fernández de la Institución 
Educativa Santa Elena; el acompañamiento de la Dirección 
General de Comunicaciones de la Alcaldía de Medellín, de la 
Mesa de Comunicaciones Santa Elena te Cuenta y del Perió-
dico VIVIENDO SANTA ELENA. Lo más importante, cuenta 
con el apoyo incondicional de comunicadores comunitarios 
de otras comunas y sectores de la ciudad que han venido a 
capacitar a los jóvenes, por su voluntad y compromiso con 
las comunicaciones comunitarias y sin recibir ningún pago 
por ello. En la gráfica, varios jóvenes del colegio, acompaña-
dos por el comunicador Leonardo Jiménez, de la comuna 8, 
arriesgándose a hacer video con cámaras profesionales.

Medellín, en sus 335 años, recibió uno de los 
regalos más especiales y que, por supuesto, no 
podía faltar.
El 3 de noviembre, fecha de la conmemoración 
local, 7 familias de silleteros se apropiaron del 
Parque de El Poblado para elaborar su regalo, 
una gran silleta conmemorativa, valorada en 
unos 30 millones de pesos.
Se usaron cerca de 50 mil ramos de flores, en un 
armazón con una circunferencia de 5 metros de 
diámetro.
Las flores fueron donadas por los silleteros de 

Santa Elena, según informó el presidente de la 
Corporación de Silleteros de Santa Elena, Carlos 
Atehortúa.
La silleta fue dejada en el Parque de El Poblado 
para ser apreciada por la comunidad, como un 
“agradecimiento a la ciudad que nos ha dado 
tanto a los silleteros, llevamos 53 años hacien-
do el desfile y siempre nos han apoyado a nivel 
nacional e internacional”, explicó Carlos José 
Atehortúa.
Foto Cortesía Corporación de Silleteros de Santa 
Elena.
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